

ACTA EXTRAORDINARIA N° 10

Sesión Extraordinaria de la Junta Departamental de Tacuarembó,
realizada el día jueves 15 de junio de 2023.

Preside: Mtra. Alicia Chiappara.

-SUMARIO-

1.- Asistencia. **2.-** Homenaje de la Junta Departamental de Tacuarembó, con motivo de conmemorarse los 50 años del Programa “ADELANTE”, de CX 140, Radio Zorrilla de San Martín, programa declarado de Interés Social, por su trayectoria y aporte a la sociedad, establecido mediante Decreto N° 18/2021, de 15 de julio de 2021.

-1-

En la ciudad de Tacuarembó, capital del departamento del mismo nombre, a los quince días del mes de junio del año dos mil veintitrés, siendo las veinte horas, citados extraordinariamente, ingresan a la Sala de Sesiones “*Gral. José Gervasio Artigas*” de la Junta Departamental de Tacuarembó, los siguientes Ediles: Mtra. Greyci Araujo, Gustavo Formoso, Lic. Lila de Lima, Hubaré Aliano, Elsa Cuello, Téc. Com. Vis. Gonzalo Dutra da Silveira, Mtra. Adriana Velázquez, Mtra. Alicia Chiappara, Mtra. Lidia Ferreira, Enzo Sosa, Pamela Toribio, Felipe Bruno, Leidy Sánchez, Mtro. Richard Menoni, Emiliano Fonseca, Marcelo Albernaz, Mariela Correa, Jorge Maneiro, Fernando Benítez, Prof. Tabaré Amaral, Téc. Agr. Saulo

Díaz, Dr. Ricardo Rosano, Justino Sánchez, Francisco Barrios, Manuel Legelén, Irene Echenagusía y Nildo Fernández.

Total: Veintisiete (27) Ediles.

Asisten además, los Suplentes de Edil: Claudia Suárez por el titular Edgardo Gutiérrez; Dr. Martín Martincorena por el titular Fabricio Sempert; Gabriel Fros por el titular Juan Eustathiou; y Dra. Laura Rodríguez por el titular Federico Silva.

Total: Cuatro (4) Suplentes de Edil.

En el transcurso de la Sesión, alternaron los siguientes suplentes de Edil: Mtro. César Pérez, Mtra. Judith Vigneaux, Abel Ritzel, Eduardo Santander, Marisol López, Alexis Rodríguez, José Ramos, Azucena Sánchez, Luis Acuña, Mirian Goyén, Mtra. Susana García, Andrés Porcile, Alba Rodríguez, Cecilia Lotito, Mabel Porcal, Dr. Javier Albano, Prof. Virginia Souza, Esc. Lorna Taño, Augusto Sánchez, Esc. Alessandro Spinetti, Florencia de Freitas, Mtra. Ana Baráybar, Sheila Schild, Prof. Julio Brunel, Prof. César González, Javier Guedes, Zully Padilla, Dra. Karina Pérez, Juan Carlos Rodríguez, Mtra. Cecilia Martínez, Alejandra Paiz, Carlos Dos Santos, Miriam Maldonado, Walter Barboza, Zully Machado, Carlos Alamendy, Santiago Díaz y Nilda González.

En consecuencia, esta Sesión Ordinaria se realiza con la asistencia de **treinta (31) Ediles.**

Preside la titular Mtra. Alicia Chiappara asistida por el Secretario General Gerardo Mautone Delpino.

Versión Taquigráfica: Graciela Pereira das Neves (Taquígrafa I) y Magaly Alaniz (Taquígrafa II).

-2-

SRA. PRESIDENTE: Buenas noches Sres. Ediles. Bienvenidas a todas las Autoridades presentes en esta Sesión en homenaje a los 50 años del Programa “ADELANTE”, un símbolo de la comunicación en nuestro departamento; 50 años de permanencia y vigencia no es sencillo en ningún rubro, y seguramente tampoco lo debe ser en la comunicación y en el periodismo.

Esos virtuosos ideólogos seguramente nunca pensaron que iban a dejar una huella tan profunda en la comunidad, en varias generaciones, incluso en las actuales. La figura de Luis Osvaldo Dini, Miguel Ángel Aldabe, Ismael Rodríguez y Ovidio Silva, comunicadores que crearon una manera de comunicar, de cercanía a la gente y a las instituciones, que perdura hasta la fecha: el respeto, el compromiso social y la pluralidad son algunas de las características del Programa “ADELANTE”, que inició hace 50 años atrás, pero quienes hoy están al frente del mismo, mantienen con la misma altura y devoción.

Hoy la Junta Departamental de Tacuarembó resolvió reconocer esa loable tarea que hacen al servicio de la

comunidad, como lo hacemos nosotros los Ediles desde nuestro lugar.

Les agradezco su presencia aquí y le doy paso al Maestro de Ceremonia.

Maestro de Ceremonia: Muchas gracias Sra. Presidenta. Sres. Ediles, público presente, invitados, familia de Radio Zorrilla del Programa “ADELANTE”, bienvenidos, autoridades, Sr. Diputado Alfredo de Mattos, Sra. Diputada Soledad Rodríguez, Sr. Wilson Aparicio Ezquerro, Sr. Jefe de Policía Jhon Saravia, y al Obispo de la Diócesis de Tacuarembó-Rivera Pedro Wolcan, bienvenidos todos. Voy a dar lectura a la Resolución que nos trae a ésta Sesión:

“Tacuarembó, 16 de Julio de 2012. En Sesión Ordinaria celebrada con fecha 15 de los ctes., la Junta Departamental de Tacuarembó sancionó por una unanimidad de 29 Ediles presentes, el siguiente Decreto:

VISTO; el Expediente Interno N° 60/21, caratulado “EDILA DEL PARTIDO NACIONAL Mtra. Alicia Chiappara y Suplente de Edil Susana García, presentan anteproyecto solicitando se declare de Interés Social, el Programa ‘Adelante’, por su trayectoria y aporte a la Sociedad”; ---

CONSIDERANDO I; que Luis Osvaldo Dini, Ovidio Silva, Miguel Ángel Aldabe e Ismael Rodríguez, inician un nuevo proyecto denominado “Adelante” ‘La hora que vale por 10’, el 11 de junio 1973, siendo un programa de interés general de una hora de duración (de 10:00 a 11:00), que tenía como fin entretener y comunicar;-----

CONSIDERANDO II; que surge en 1973, cuando Luis Osvaldo retorna luego de

realizar sus estudios en 'Comunicación' en Porto Alegre y realiza algunas reformas innovadoras en la radio; fue un programa que impactó y captó el interés de la ciudadanía, surgiendo por primera vez un móvil en la calle y la salida al aire de los teléfonos;-----

CONSIDERANDO III; que actualmente se emite de 10:00 a 11:30, y tiene un formato periodístico enfocado en temas de actualidad y noticias; desde sus inicios la participación de la audiencia mediante los teléfonos, es parte fundamental y una característica del programa, sumado a ello, el móvil, acercando las noticias relevantes que surgen en el día a día;-----

CONSIDERANDO IV; que actualmente el programa es conducido por Jorge Saavedra junto a María Angélica Dini, Daniela Barboza, Sergio Losada, Gustavo "Tato" Rivero y Máximo Cáceres en el móvil; -----

CONSIDERANDO V; que es un Programa que por décadas ha cumplido con un rol preponderante para toda la ciudadanía del departamento y de departamentos vecinos, recogiendo necesidades, inquietudes, promoviendo la solidaridad, y buscando dar diferentes soluciones; en el año 2023, cumplirá sus 50 años; -----

CONSIDERANDO VI; que su rol social fue y es, de gran importancia para la sociedad, además ha informado por décadas en todas las áreas, lo que nos permitió escuchar diferentes entrevistas con grandes celebridades departamentales, nacionales e internacionales;-----

CONSIDERANDO VII; que es de justicia reconocer a esas voces que son parte de la rica historia de la radiodifusión nacional,

como Antonia Bota, locutor comercial durante décadas, Miguel Hirts 'movilero' por excelencia, presente en el lugar de los hechos cubriendo desde un siniestro de tránsito, o la entrega de una donación, hasta la llegada de un Presidente de la República, todo lo cual refleja el rol comunitario del programa y esa semilla que fue sembrando y pasando de generaciones, sin perder la calidad de los creadores; Ovidio Silva y Lui Osvaldo Dini han sido claves en esa transición, estimulando en las nuevas generaciones, ese amor por la radio y su gente;-----

CONSIDERANDO VIII; que es notable su vigencia en tiempos de pandemia, con la conducción profesional de Jorge Saavedra, un periodista de fuste que conoce el sentir popular y sabe liderar este tiempo de comunicación incorporando las nuevas tecnologías, escuchando al oyente y ayudando a ayudar a quienes se encuentran en dificultades o con inquietudes propias de una vida en sociedad; cada año, "Adelante" celebra su aniversario con acciones sociales, jornadas de donaciones de sangre durante el año, campañas del abrigo para escuelas y poblados rurales, entre otros tantos impulsos sociales que reflejan esta historia compartida, acercando el campo y la ciudad;-----

ATENTO; a lo preceptuado por el Artículo 273 Nral. 1 de la Constitución de la Republica; y a lo dispuesto en el Artículo 19 Nral. 12 de la Ley Orgánica 9.515; -----

**LA JUNTA DEPARTAMENTAL DE
TACUAREMBÓ,
D E C R E T A:**

Artículo 1ro.- Declárase de Interés Social -por su trayectoria y aporte constante a la

sociedad- al Programa “Adelante”, que se emite de lunes a viernes entre las 10:00 y las 11:30 horas, por CX 140 Radio Zorrilla de San Martín de nuestra ciudad.

Artículo 2do.- Realizar una sesión de carácter Solemne, para celebrar los 50 años del Programa, el día 15 de junio del año 2023, según lo previsto en la resolución de esta Junta Departamental, N° 86/91, de 28 de noviembre de 1991.

Artículo 3ro.- Comuníquese en forma inmediata a la Intendencia Departamental, a los efectos que correspondan.

Sala de Sesiones “Gral. José Artigas” de la Junta Departamental de Tacuarembó, a los quince días del mes de julio del año dos mil veintiuno. **POR LA JUNTA: José Felipe BRUNO (Presidente) - Gerardo MAUTONE DELPINO (Secretario General).**

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias. A continuación damos lugar a la lista de Oradores. Tiene la palabra Andrés Porcile.

Suplente de Edil Andrés Porcile: Muy buenas noches. La verdad que es un momento de mucha emoción, por un montón de cosas. Primero que nada, agradecer a la bancada por permitirnos el altísimo honor de estar reflejando estos conceptos, agradecerle también a los compañeros comunicadores no solo, voy a aprovechar, no solo de Radio Zorrilla, sino también de todos los medios de comunicación que se acercan a hacer una demostración de solidaridad y demostrar que acá estamos todos juntos, que es una comunidad pequeña y que surge con el impulso y con el apoyo de todos nosotros. Es un honor para mí, no solamente como Edil, sino como técnico en comunicación y también con un pasaje en distintos

medios de prensa del departamento; eso es una carga emotiva muy importante.

Y es por eso que entiendo la magnitud de lo que estamos hoy homenajeando, son 50 años de trayectoria de un programa en una radio que también tiene décadas de labor ininterrumpida. Pero hoy, ahí lo tenemos a Miguel, es el momento de ellos, de los iniciadores y de los que hoy continúan, de recordar a Luis Osvaldo, a Miguel Ángel Aldabe, a Ovidio, a Ismael “Pity” Rodríguez, a Miguel Hirts en la técnica y a José Ferreira en el Móvil, en la conducción mecánica del Móvil, que fueron los que dieron el paso fundamental; venían con un montón de expectativas – me imagino- con estudios, con preparación, con garra, con ganas de trabajar, para sacar adelante este emprendimiento.

Yo creo que los emprendimientos que tienen raíces sólidas son los que se pueden continuar en el tiempo y vaya si la semilla de “ADELANTE” fue bien plantada, porque hoy su tronco es enorme pero sus brotes son verdes, fuertes, pujantes y van hacia el sol, hacia la luz y dominando el presente de una comunidad que lucha por crecer, por desarrollarse, y ahí está “ADELANTE”, en la mesa, en el sillón de “ADELANTE”, ahí donde se sienta el Presidente y al rato se sienta el vecino que tal vez tiene una necesidad para paliar, una necesidad del día, y con el mismo respeto, la misma entereza y la misma responsabilidad, ahí está el equipo de “ADELANTE”, de punta a punta tratando con el mayor respeto cada una de las causas. Hace 50 años -hoy el Móvil con el celular lo podemos hacer- había que hacer un móvil en vivo, hace 50 años, con la capacidad técnica, y yo le preguntaba a

Miguel: ¿cómo hacían?, ¿cómo eran?, ¿cómo cargaban? La verdad que no sé, pero que salía, salía impecable, me dice Miguel y eso es otra cosa que hay que destacar, en un equipo que funciona cada uno conoce a la perfección lo que tiene que hacer y no tiene por qué preocuparse por lo que el otro va a hacer, sino que el otro va hacer su trabajo, tú vas hacer el tuyo y el resultado va a ser excelente, no puede fallar.

Y así fue cómo comienza la vida de “ADELANTE”, que pasa por distintas épocas, históricas, de vivencias, tiene a todos los Presidentes en su mesa, a los vecinos, se hace popular rápidamente en el interior marcando una referencia.

Yo soy muy hincha de los jingles, así como digo que el jingle de “Palenque” en su momento es que manda a toda la gente a comer en campaña, el jingle de “ADELANTE” marca que viene un espacio sólido de información y de compromiso.

Nunca bajó, allí se colocó rápidamente “ADELANTE” en el dial de la preferencia y permaneció por el tiempo, hasta nuestros días, eso siempre con una premisa que la he escuchado en más de uno y es la gente, un programa hecho por y para la gente. El protagonista de esta historia y el protagonista de todos los medios de comunicación, y es así que nos encontramos en el 2023 celebrando y reconociendo a este medio que nunca se quedó atrás, tristemente y lamentablemente, pero naturalmente las personas pasan, todo pasa, pero cuando un proyecto tan sólido, tan firme y pujante, créanme que la institución prevalece y “ADELANTE” hoy cumple 50 años, pero créanme, que hay mucha más historia para

contar, muchísimo más, porque esté quien esté al frente del micrófono, se comporta con la misma premisa de aquellos fundadores y creemos que éste es el secreto del éxito en un medio de comunicación.

No le quiero dar muchas largas al asunto, pero los compañeros me conocen. Hoy también quería reconocer la capacidad que tiene “ADELANTE” de ponerse a la vanguardia en el desarrollo de la tecnología. Hace 50 años capaz que un poquito menos, venía la gente de las radios de Montevideo a ver cómo se hacían ciertas cosas; o sea, eso sucedía en Tacuarembó, venían de las radios de Montevideo a ver cómo se trabajaba en “ADELANTE”, porque hacían las repeticiones, los diferidos, la gente podía salir en vivo pero a su vez..., un mecanismo súper complejo y siempre se fueron con respuestas, no se escondieron las respuestas, ideas que fueron implementadas a nivel nacional después. Eso es un honor enorme a quienes ejercemos el rol de la comunicación y la entendemos como herramienta valiosa de cambio.

Hoy llamé en la tarde, de un teléfono fijo para que no vieran que era yo, quiero ver qué es lo que pasa con la gente de “ADELANTE”, entonces desde un teléfono fijo, llamé a alguno de los referentes de este programa, porque quería saber que había algo en común que los unía. Entonces primero llamo a Angélica, y le dije: “*Angélica, ¿qué es ‘ADELANTE’ para vos?*”. “*Hola cómo estás, Andrés. Si, muy bien. ¿Qué es ‘ADELANTE’ para ti?, ¿Qué te recuerda ‘ADELANTE’.* Y me dice: “*Cuando me siento frente al micrófono de ‘ADELANTE’ me acuerdo de papá y de mamá. Me acuerdo de la premisa de papá y*

de mamá, que repetían todos los días en mi casa, que había que ser servicial, que había que tener un don de servicio, que había que preocuparse por los vecinos, y que el servicio por los demás era lo más importante y que eso era lo que a ella la movía hasta el día de hoy”.

Después llamé a un amigo, al “Toto” Losada y le pregunté a Sergio: “*Sergio, ¿qué es lo que sentís cuando te sentás en el micrófono de ‘ADELANTE’?*”, y acá me dice algo que me dejó pensando, entre otras cosas: “*Elevarse en el progreso del hombre*”. ¡Qué impresionante! Vaya si es así el rol de la comunicación. La apertura por las inquietudes, progreso de la sociedad, rescatar la posibilidad de influir sobre los entornos de forma positiva.

Y después le pregunté a Jorge. Lo llamo a Jorge y le pregunto: “*Jorge, (estaba al aire Jorge, después lo volví a llamar), le digo: ‘Jorge, ¿qué es lo que te motiva?’*”, y Jorge dijo: que “*es una honra, que es una responsabilidad, que se prepara todos los días como si fuera la final del mundo -ahora que estamos en los términos futbolísticos- se prepara para dar el partido en cada uno de los programas*”. A veces dice que le sale espectacular, yo creo que casi siempre le sale espectacular, a veces más o menos y a veces hay cosas por mejorar, pero esa es la base del espíritu crítico de “ADELANTE” y que lo ha mantenido en este tiempo.

Y para terminar, dije que iba a ser corto y no puedo conmigo, quiero destacar el rol fundamental de una producción comercial, porque “ADELANTE” más allá de lo social, también es una producción comercial, que se basa en la venta de publicidad y los que estamos en el rubro de la comunicación sabemos lo difícil que es mantener un cliente, hay empresas que nacieron pautando, poniendo publicidad -

como se dice- en “ADELANTE”, en un garaje o en un depósito o en un galpón y hoy son grandes, y líderes y empresas continúan apostando al liderazgo y al cuidado que le hace la publicidad, el Programa “ADELANTE”; eso para nosotros es tremendamente importante porque hace al desarrollo del programa y a poder incrementar y seguir creciendo y aprovechando las oportunidades; sponsors que pasan años y años pautando porque saben que encuentran ahí un voto de confianza, de respeto y de retorno, en esa inversión.

Y qué momento importante para recordarle al Gobierno, a todos, que no se olviden del interior. Acá en las barras veo compañeros de otros medios de comunicación y respaldarlos siempre en la lucha de que el Gobierno Nacional no ve a los medios del interior como lo que sobra de publicidad, sino que somos -los medios son- que los medios también son importantes, que los medios del interior necesitan que se haga rever lo que ellos llaman la llegada a nivel nacional. ¿Por qué?, el público objetivo del interior está en los medios del interior y eso es lo que hay que darse cuenta y tenemos que trabajar por eso.

Por eso y mucho más, gracias; gracias por el respeto, gracias por el espacio, gracias por su atención, porque “ADELANTE” es un programa de la gente, por la gente y para la gente. ¡ADELANTE SIEMPRE! Muchas gracias. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias Señor Edil. A continuación, tiene la palabra la Edila Laura Rodríguez por el Partido Colorado.

Suplente de Edil Dra. Laura Rodríguez: Buenas noches Señora Presidenta, Señores

Ediles, Funcionarios, Prensa, Integrantes aquí presentes del Programa “Adelante” y de Radio Zorrilla de San Martín, público en general.

Hoy agradezco a mi Agrupación que me haya dado la oportunidad en el día de hoy, de poder homenajear al Programa “Adelante” de CX-140 Radio Zorrilla de San Martín, que ha sido declarado de Interés Social por su trayectoria y aporte a la sociedad.

El día domingo 11 de junio del corriente, ha celebrado sus 50 años al servicio de la comunidad.

Es un programa que ha sido fundamental para marcar una nueva era en la comunicación, al decir de nuestra Senadora la Dra. Martha Montaner, la responsabilidad social de la empresa porque en el programa todos los vecinos son escuchados. Son escuchados todos sus problemas, se establecen lazos de solidaridad, se conocen las noticias, es un puente entre la ciudad y el campo; practicando en los 50 años de vida que ha cumplido, las máximas más valiosas del periodismo: la honestidad, la verdad, el respeto y la objetividad.

Yo quiero hacer mención al equipo fundador y hacerle un homenaje, y en homenaje nombrarlos a cada uno. Ellos fueron Luis Osvaldo Dini, Miguel Ángel Aldabe, como conductores. En la mesa de control, Ovidio Ramón Silva. Ismael Rodríguez, alias “Pity” encargado de recorrer las calles de Tacuarembó. Luego se incorporaron Antonio Rufino Botta y Miguel Hirst. Ellos dieron una nueva impronta, ellos fueron sangre caliente, porque fueron los revolucionarios con la telefonía aquí en Tacuarembó. Fueron revolucionarios pero con respeto y ¿por

qué digo con respeto?, porque luego vendría la Dictadura, pero esos jóvenes recién recibidos se mantuvieron en el aire. Hoy, como hace 50 años, hay una cita marcada a las 10 de la mañana, “a quien corresponda”, “siempre adelante”, hoy más actualizado, hoy más vigente que nunca. Hoy son otros sus comunicadores, ellos son los encargados de continuar con el programa y la responsabilidad de trayectoria.

Ellos son Jorge Saavedra, María Angélica Dini, Sergio Losada, Daniela Barboza, Gustavo “Tato” Rivero, Álvaro Gil y Germán Capelli.

A lo largo de estos jóvenes 50 años, han logrado penetrar el alma de todos los tacuarembenses, por ser equipo, ¡a seguir adelante!

Antes de terminar, quiero cerrar con una anécdota que me transmitió Miguel Ángel Aldabe, que refleja lo que fue y que es el Programa “Adelante” para los tacuarembenses: plasmó la iniciativa de las guardias médicas aquí en Tacuarembó, por inquietudes de los vecinos y porque fueron escuchados, las guardias médicas en Tacuarembó se instalaron al servicio de toda la comunidad.

Muchas felicitaciones a todos los integrantes, los que están y los que no están. Un cálido saludo a Ovidio Silva, a funcionarios de la Radio y a toda la familia Dini Siqueira, les deseo continuidad. Muchas gracias Señora Presidenta. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias Señora Edil. A continuación tiene la palabra, la Señora Edila Zully Machado por Cabildo Abierto.

Suplente de Edil Zully Machado: Buenas noches. En esta oportunidad

estamos aquí para rendir un merecido reconocimiento a quienes formaron y forman parte del Programa “Adelante” emitido en Radio Zorrilla de San Martín desde hace 5 décadas. Hace 50 años, con una hora de duración y un formato diferente al actual, entretenimientos y juegos, escuchábamos al querido y recordado Luis Osvaldo Dini y Miguel Ángel Aldabe, acompañados por Ovidio Silva desde sus controles e Ismael Rodríguez alias “Pity” como movilero, quienes recorrían la ciudad en una camioneta con José Eduardo Ferreira como chofer.

Todos hacían un gran trabajo en conjunto al igual que en la actualidad, ya que el trabajo de operadores y movileros es de gran relevancia, y es lo que permite llegar a centenares de hogares.

En el trayecto también se destacaron figuras como Giovanna Farías y “Miguelito” Hirst, entre otros.

Actualmente con más minutos al aire y con un enfoque distinto, más informativo, Jorge Saavedra, María Angélica Dini, Daniela Barboza, Sergio Losada, Gustavo Rivero y Máximo Cáceres en el móvil, nos mantienen informados de la actualidad y noticias que acontecen día a día, así como también mantienen la comunicación con la población transmitiendo sus inquietudes.

En estos 50 años el formato ha variado y sus conductores o co-conductores, por distintos motivos. Han cambiado, pero la comunicación y participación de la audiencia, se ha mantenido como características del programa.

Nuestras felicitaciones a quienes dieron comienzo a esta rica historia del Programa “Adelante”, a quienes trabajaron e hicieron posible su permanencia en el

tiempo y toda su audiencia que lo sigue haciendo. Por muchos años más “Adelante”. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Buenas noches Señora Edil. A continuación, tiene la palabra Julio Brunel por el Frente Amplio.

Suplente de Edil Prof. Julio Brunel: Buenas noches Señora Presidenta, Señoras y Señores Ediles. Buenas noches a las autoridades de Radio Zorrilla de San Martín y a los integrantes del equipo “Adelante”. Buenas noches a los Funcionarios, Autoridades y público en general.

Tengo el enorme honor de representar al Frente Amplio en este reconocimiento que hace la Junta Departamental de Tacuarembó, a los 50 años del Programa Periodístico “Adelante”.

Perdurar, permanecer en el aire por espacio de medio siglo, representa para una audición radial un mérito superlativo. “Adelante” acumula aproximadamente un millón de minutos de transmisión, cuestión que lo coloca en el sitio de aspirantes al *Record Guinness*. Cuando suceden estos fenómenos como el que nos ocupa, son muchos los factores que sostienen el éxito mediático, el programa los trascendió, saltó fuera del edificio de la radio para entrar en los hogares de la ciudad del departamento y la región. Y fue más allá, se hizo parte de la vida de la gente, de nuestra gente. Con él se identificó la ciudadanía, alcanzando un fuerte sentido de pertenencia que lo colocó por encima de todas las preferencias.

Nació “Adelante” en tiempos turbulentos de la República, que habrían de culminar con el golpe de estado del 27 de junio de 1973, sin estado de derecho, sin libertades públicas, con Partidos políticos,

organizaciones sindicales, gremiales y sociales proscriptas, con detenciones clandestinas, torturas, cárcel, asesinatos, desapariciones y exilios para todos aquellos que pensaban distinto.

En ese contexto, se hacía periodismo. “Adelante” transitó esa época oscura de la historia de nuestro país y también de todo el proceso generado por el conjunto del pueblo Oriental que permitiría conquistar la democracia, sus instituciones y la tan preciada libertad. “Adelante” acompañó con su crecimiento y evolución, todo el proceso de cambios políticos y culturales de la sociedad uruguaya y tacuareboense. Alcanzando niveles de pluralidad que valoramos especialmente. A lo largo del tiempo se constituyó en la voz de quienes no tienen tribuna, de los vecinos que aspiran a mejorar las condiciones de vida de su comunidad, de los que reclaman, de los que buscan trabajo, de los que necesitan una vivienda. Adquirió tal protagonismo que en ciertos momentos resultó determinante para organizar la solidaridad con los más vulnerables y necesitados. En su casa, dio cabida a toda la dirigencia del espectro político y sindical, permitiendo a estos actores la difusión más amplia de sus ideas y acciones.

Tengo la convicción que el espíritu que animó a los creadores de este formidable y emblemático programa, continúa habitando en este mítico estudio de Radio Zorrilla, en Jorge Saavedra, María Angélica, Jorge Losada, Daniela Barboza, Germán Capelli, Alvarito Gil y el “Tato” Rivero, se siguen moviendo tan creativos como entonces Luis Osvaldo, Ovidio, Miguel Ángel Aldabe, Ismael Rodríguez, Antonio Rufino Botta y Miguelito Hirst.

Ortega y Gasset sostenía que *“para otorgar la dimensión justa a una obra, es necesario tomar distancia, la cercanía permite ver cada detalle, las imperfecciones en la piedra”*; a esa distancia, la llamó respeto. Ese sentimiento está en todos nosotros cuando apreciamos la permanencia vigente de “Adelante”.

A quienes hacen el programa, a los directores de la Radio, nuestro reconocimiento. Muchísimas gracias. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias Señor Edil. A continuación, tiene la palabra el Edil Gabriel Fros por el Partido Nacional.

Suplente de Edil Gabriel Fros: Señora Presidenta de la Junta Departamental de Tacuarembó, Señores Ediles, Señor Diputado del departamento Dr. Alfredo de Mattos, Señor Jefe de Policía, Señor Obispo de la Diócesis de Tacuarembó y Rivera Pedro Wolcan, público en general, señoras, señores.

En primer lugar quería agradecer a la Bancada a la cual pertenezco, por darme la oportunidad hoy aquí, de estar homenajeando a un Programa que ha cumplido 50 años de trayectoria en el dial de CX-140 Radio Zorrilla de San Martín.

En esta noche y en este Plenario, al hablar de los 50 años de Adelante queremos destacar lo que ha sido y lo que ha significado para nuestro pueblo “la hora que vale por diez”. En primer lugar corresponde felicitar a quienes hoy están en primera fila, todas las mañanas a partir de las 10:00 y durante una hora y media, abriendo la ventana de la información y de la comunicación. Saludamos a Jorge Saavedra, a María Angélica Dini, a Sergio

Losada, a Álvaro Gil, a Daniela Barboza y Gustavo “Tato” Rivero. Ellos son hoy día los maquinistas de ese gran tren de la comunicación que es Adelante.

Corría el mes de junio de 1973 cuando un grupo de inquietos jóvenes tacuareboenses decidieron poner en el aire a través de los micrófonos de CX-140 Radio Zorrilla de San Martín un programa de información, entretenimientos varios, con un móvil en nuestras calles y las líneas telefónicas abiertas para recibir las distintas inquietudes de la audiencia. Luis Osvaldo Dini, Miguel Ángel Aldabe, Ovidio Ramón Silva e Ismael “Pity” Rodríguez fueron los iniciadores, los que sembraron la semilla de la comunicación al servicio de su pueblo, desde aquel lejano 11 de junio y hasta hoy, Adelante ha acompañado y contribuido al desarrollo de nuestro Tacuarembó.

Recuerdo aquellos tiempos en nuestra niñez, cuando la magia de la comunicación, cuando la magia de la radio derribaba cualquier barrera y Adelante haciendo uso de esa magia llegaba a todos los hogares de Tacuarembó y gracias a la onda de Radio Zorrilla atravesaba montes, ríos y cuchillas para colarse en los lugares más lejanos de nuestra campaña. Con el pasar del tiempo se convertiría en la caja de resonancia de las inquietudes de su pueblo, informando y entreteniendo. Medio siglo ha pasado desde su nacimiento y este tren de la comunicación circula como nadie. Durante el Gobierno Cívico-militar, en esta época sus micrófonos siempre estuvieron abiertos para informar con veracidad y objetividad, y las líneas telefónicas siempre al servicio de nuestro pueblo.

Adelante fue testigo del desarrollo de nuestra ciudad y de nuestro departamento, brindando una amplia información en 1982 sobre el Conflicto del Atlántico Sur entre Inglaterra y Argentina por la posesión de las Islas Malvinas. En 1985 la Democracia Uruguaya nacía nuevamente y los micrófonos de Adelante siempre estuvieron al servicio de las inquietudes de todos los actores políticos y sociales. En esta larga historia no debemos olvidar a las locutoras Mabel González, Alba Godoy, Elsa Picos, Giovanna Farías, Nancy Ramos “Fredda” y Doris Alonso, y también quién podría olvidarse de Miguel Hirst y Antonio Botta. Todos ellos aportaron lo suyo en ese gran tren de la comunicación. En la vida, a veces resulta difícil crear cosas, pero mucho más difícil es crear, evolucionar y mantener en el tiempo.

Luis Osvaldo Dini y sus compañeros en aquellos comienzos construyeron un gran tren de la comunicación con el correr de los años, ese tren fue juntando vagones y se fue llenando de pasajeros, y hoy día en su interior todas las mañanas nacen las noticias y la información que importa, llegando a todos los rincones y también llegando al mundo gracias a la magia de la internet. Gracias Adelante, gracias a los que te hicieron nacer, gracias a los que te hicieron crecer, gracias a los que te conducen hoy. Y como decía tu creador Luis Osvaldo, “Adelante siempre”. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias Sr. Edil.

Maestro de Ceremonia: Sra. Presidenta, tenemos algunas saluciones que han llegado.

Junta Departamental Tacuarembó. Estimadas autoridades y ediles. En tal especial ocasión de homenajear por el 50 aniversario del programa Delante de CX140 Radio Zorrilla de San Martín, deseo hacer llegar mis más afectuoso saludo y mis felicitaciones a los fundadores de este buque insignia de la comunicación tacuarembense en la persona Luis Osvaldo Dini, Ovidio Silva, Miguel Angel Aldabe e Ismael "Pity" Rodríguez; así como a los continuadores de esta rica historia Jorge Saavedra, Ma. Angélica Dini, Daniela Barboza y Sergio Losada, con la convicción y la confianza de que llevarán con éxito los años que deseamos todos continúe en el aire "La Hora Que Vale por Diez". Hago extensivo mi saludo a la familia Dini Siqueira y a todo el personal de Radio Zorrilla de San Martín. Agradezco la invitación recibida de la Presidenta Mtra. Alicia Chiappara para este destacado acontecimiento. Por razones de agenda en mi calidad de Vicepresidenta de OSE me es imposible poder acompañarlos como hubiese deseado. Un fuerte abrazo! Dra. Esc. Susana Montaner Vicepresidenta de OSE. Programa Adelante Radio Zorrilla de San Martín. Desde COMTA hacemos llegar a todas y todos los integrantes de los diferentes equipos que se han sucedido a lo largo de estos 50 años del programa Adelante, un saludo afectuoso y los augurios de continuar apostando a ofrecer comunicación de calidad para el departamento, motivación principal de aquellos jóvenes pioneros que hicieron de Adelante un ícono de la comunicación del norte uruguayo y una referencia de la radio en todo el país. Atte. Lic. Diego Pereira Comunicación COMTA.

Sra. Presidente Junta Departamental Mtra. Alicia Chiappara. De nuestra mayor consideración. En el marco del centésimo Aniversario de nuestra institución, adherimos con mucho fervor al Homenaje que ese Cuerpo Legislativo realiza hoy a un Programa insignia de la Comunicación Radial. Porque eso es Adelante, medio siglo transmitiendo información, opinión y conocimiento a una vasta región del Centro Norte Uruguayo. Hacemos propicia la oportunidad para felicitar a esa Corporación por esa resolución que enaltece y destaca el esfuerzo de tan apreciados Comunicadores en el ámbito periodístico de ayer, de hoy de siempre. Sin otro particular, por Comisión Directiva de Club Democrático, saludan con la más distinguida consideración. Wilmar González Fontora (Secretario) Jorge Fernando Ferreira (Presidente). Felicitaciones a los integrantes del Programa Adelante, en su 50 aniversario!. Indudablemente son parte de nuestra identidad cultural. Agradecemos las deferencias que siempre tienen para difundir nuestras actividades. Por muchos años más, son los deseos de la Cátedra Washington Benavides. Hacemos llegar en el mes del Aniversario de los 50 años del Programa Delante de la ZSM, un fraternal Saludo a todo el Equipo de la Radio.

Siempre Adelante. Dirección Gral. De Desarrollo Social de la Intendencia de Tacuarembó.

Los voy a invitar a un videíto que nos mandó un oyente y un amigo de ADELANTE y de Radio Zorrilla de San Martín, que quería compartir algo con ustedes, ustedes lo conocen muy bien, así

que al público, a los Ediles, los invitamos a verlo.

A continuación se mira el video. (aplausos)

Ahora la Mesa de la Junta Departamental de Tacuarembó va a invitar a las señoras Daniel Barboza y María Angélica Dini, a que nos acompañen aquí arriba, para hacerles entrega de un obsequio de la Junta Departamental.

Para Daniela Barboza que te habla, te acompaña, te aconseja, te estimula, y con su voz le pone brillo a tu día, para la locutora de las mañanas de la radio difusión de Tacuarembó Daniela Barboza, le hace entrega el Secretario General Gerardo Mautone de la ofrenda floral. Muchas gracias. (aplausos)

Y ahora voy a leer una frase de Gabriel García Márquez, para María Angélica Dini. *“La mejor noticia no es siempre la que se da primero, sino la que se da mejor”*. Para una mujer que a diario nos informa y nos mantiene informados a todos los tacuarembosenses, la Presidenta de la Junta la Mtra. Alicia Chiappara le hace entrega del ramo. Muchísimas gracias. (aplausos). Ahora después hacemos las fotos, en un ratito.

Ahora vamos a invitar a Miguel Angel Aldabe, fundador del Programa “ADELANTE”, que nos enaltece su presencia y a Jorge Saavedra que encabeza hoy el equipo de “ADELANTE”. Un fundador, la nueva generación 50 años de radiodifusión en nuestro departamento, la Junta Departamental de Tacuarembó va hacer entrega de una placa en reconocimiento y le voy a pedir unas palabras a Miguel y a Jorge, para que los escuchen todos los Ediles.

Sr. Miguel Ángel Aldabe: Bueno, ¿qué les voy a decir? ¿Saben por qué yo estoy acá? Yo dije el otro día. Porque no está Luis Osvaldo que se fue antes de tiempo, no está el “Flaco” Silva que tiene su señora con problemas, no está “el Pity” que está lejos, pero cuanto daría yo para que estuviéramos todos juntos. Creo que ya lo que se dijo de “Adelante” basta. Me parece que se dijo todo porque “Adelante” se metió en la gente y cuando un periodista o un periodismo se mete en la gente, tiene vida para rato. Muchísimas gracias y me quiero identificar –ya estamos veteranos, ahora los homenajeados son ellos, ellos son los que cumplen 50 años- me quedo sabes con qué y saben con qué, con éstos cuatro niños que pasaron 40 días en la Selva Colombiana: una de 13, uno de 9, uno de 4 y uno de 1 año. ¿Por qué salieron adelante? Porque trabajaron en equipo y “Adelante” fue equipo.

Muchas gracias. (Aplausos)

Maestro de Ceremonia: Le vamos a pedir a Jorge Saavedra unas palabras. Saludar a Álvaro Gil que está en el móvil hoy del Programa Adelante. Al comunicador y periodista Sergio Losada Mora también, gran comunicador de nuestro departamento.

Sr. Jorge Saavedra: Buenas noches primero que nada. Yo traía algo escrito pero para que no me ganara la emoción a la razón, y no lo voy a leer porque más que nada quiero que salga así, emotivo.

Agradecer a la Junta Departamental de Tacuarembó, a la Presidente Alicia Chiappara, a cada uno de los Ediles proponentes de declarar Adelante de Interés Social. Además a cada uno de los Ediles que hablaron y que dijeron todo lo

que estaba escrito acá y que yo había punteado para destacar en esta noche. Así que realmente muchísimas gracias y realmente créanme que es muy lindo que lo digan los Ediles de todos los Partidos Políticos y de todas las Bancadas, justamente lo que de alguna manera queríamos compartir con todos ustedes. Que ustedes nos contaran esta historia a nosotros y que valoraran ese trabajo que realizamos en forma permanente.

Agradecer a todos los Ediles presentes, a la gente que está en las barras y a la gente que está atrás, a quienes nos han acompañado, a quienes nos acompañan, a la audiencia en forma permanente, a los avisadores que son fundamentales para llevar adelante un proyecto de comunicación donde somos un grupo grande. Se ha dicho que somos un equipo, somos un equipo. No importa quién conduzca, quién dirija, quién esté en Adelante, la cita es a las 10:00 de la mañana en Radio Zorrilla de San Martín. Quién no ha tarareado en forma inconsciente o consciente alguna vez el single de Adelante. Yo creo que todos de alguna manera lo recordamos.

Y a las 10:00 es la cita en una radio que es comunitaria. La radio comunitaria es Radio Zorrilla de San Martín porque está con la comunidad, con cada una de las necesidades de nuestra gente en todo el departamento, priorizando lo nuestro, lo local. Una radio que tiene tres generaciones, el químico, sus hijos. Hoy están tres de los hijos acá, está María Benita aquí enfrente, María Angélica que forma parte del Programa y Dante que está allí. Ellos no saben a diario lo que vamos hacer en el programa, no saben. Tenemos una libertad de trabajo total, cuando

arranca a las 10:00 de la mañana se van enterando qué pasa en el programa, y tenemos el apoyo permanente para realizar el programa que como se dijo no es nuestro, no es de la radio, hoy es de Tacuarembó, es de la gente. Se hace por, para el pueblo de Tacuarembó, porque el programa es del pueblo.

Y aquí están representados los Partidos Políticos que han logrado justamente a través del voto de la gente tener un lugar, una Banca y hay otros Partidos que no lo han logrado, y todos esos Partidos Políticos –y lo quiero decir en este Órgano netamente político- tienen un espacio en Adelante. Siempre lo tuvieron, lo tienen y lo van a tener. Como se dijo aquí también, por eso dejé de lado el papelito, y basta con una llamada telefónica previa o simplemente abrir la puerta y entrar al estudio de Zorrilla de San Martín para tener un lugar. El programa reitero, es de todos, es de la comunidad de Tacuarembó, por eso agradecer enormemente. Tenemos una responsabilidad permanente cada día que se abre el micrófono a las 10:00 de la mañana de que esta historia continúe, de que sea atractiva, que sea responsable, que sea plural, que sea imparcial y que sobre todas las cosas –también se dijo pero lo quiero volver a reiterar- el respeto siempre. Cuando estamos de acuerdo o cuando no estamos de acuerdo, siempre el respeto. Todos opinamos, tenemos opinión pero el respeto es fundamental. A las autoridades que hoy han llegado aquí en forma presencial a acompañarnos, muchas gracias. Son parte de Adelante todos los que están acá, todos ustedes son Adelante, todos o ha hablado, o hablan, o hablarán, y tienen su espacio cuando lo deseen. Lo mismo que la gente que está en las barras

y quienes están acompañándonos o siguiéndonos a través de la Radio porque Zorrilla está transmitiendo en directo en este momento. Quiero nombrar a uno de los compañeros, uno que no está acá hoy pero maneja las perillas y es fundamental que es Gustavo “Tato” Rivero. Gracias “Tato” por estar siempre ahí. En el móvil está con nosotros y con la información deportiva Alvarito Gil que le pone esa impronta bastante coloquial y con buena onda para transmitir también eso que tiene la juventud. Con Daniela Barboza, esa voz espectacular que nos acompaña cada mañana, esa locutora sensacional que ojalá no se vaya no se jubile porque la vamos a extrañar el día que no la tengamos en la mesa. Y Germán Capelli que está aquí en la Junta y que especialmente, bueno obviamente nos cubre con todo lo que ocurre jueves a jueves y también tapa los baches cuando falta alguno del programa. Por supuesto que la co-conducción de Sergio Losada y María Angélica Dini, que entre todos llevamos adelante el programa pero que bueno les toca también esa responsabilidad muy importante de conducir Adelante.

Y ni que hablar de los fundadores, de los cuatro que se han nombrado aquí. Miguel que está con nosotros, el “Pity” que está por Maldonado, Luis Osvaldo que está allá arriba y al “flaco” que ha sido un poco el inspirador de esta barra actual porque nos recostamos en ese palenque, a Ovidio que fue años periodista destacado aquí en esta casa. Gracias por la confianza y por pasar el testigo. Quería hablar más cortito, me extendí un poquito pero dejé de lado lo que estaba previsto para que el corazón de alguna manera hablara, y la razón por ahí a veces queda un poquito de lado pero

realmente gracias. Adelante somos todos, Adelante por muchos años más. Hasta mañana a las 10:00. (aplausos)

Maestro de Ceremonia: Voy a dar lectura a la placa, trae una frase de José Saramago.

“Somos la memoria que tenemos y la responsabilidad que asumimos, sin memoria no existimos y sin responsabilidad quizás no merezcamos existir”. José Saramago. *Al Programa Adelante, 50 años al servicio de la comunidad. Foro Plural y Democrático de la participación ciudadana, atendiendo necesidades e inquietudes, promoviendo la solidaridad; parte de la rica historia de la radiodifusión nacional.* Secretario General Gerardo Mautone, Presidenta Alicia Chiappara, Tacuarembó, junio del 2023.

Señora Presidenta. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Damos por finalizada la Sesión Extraordinaria.

Muchas gracias a todos los presentes. (Son las 20:53)